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返 程 必 备 致 富 果
本报记者 柳 洁

2 月 17 日，在湖南省双峰县

走马街镇新塘村村民邹成桂家门

前，小汽车的后备厢敞开着，邹成

桂和妻子正不停往女儿邹园车上

装 东 西 ，光 是 辣 酱 ，就 塞 了 好

多瓶。

辣酱是双峰县特色传统产

业，目前，双峰辣酱有无籽辣酱、

刀豆辣酱、地蚕辣酱等多种，辣酱

年产量 3000 吨左右，是当地一大

支柱产业。

“这几瓶辣酱是邻居叔叔阿

姨们一早送过来的，一定要我带

着给同事们尝尝，今年再帮忙带

货。”邹园是中建二局湖南分公司

员工，去年夏天回来，看到家家户

户晒辣酱的情景，她萌生了为家

乡特产带货的想法，“辣酱不贵，

一瓶十几元，对于走南闯北的建

设者来说，这是家乡的味道，是乡

愁。”邹园把晒制辣酱的视频在中

建二局湖南分公司群里一发送，

不到半天，上千斤辣酱销售一空。

邹园说，“现在村里很多年轻

人去了长沙发展，在家的父母亲们还经常组团去省城送菜。

我们在城市努力工作，他们在老家后勤保障。这日子呀，踏

实！”

“今天是初五，趁高速免费上午就走，避免明天返程高峰，

连夜赶到广州后还能补个觉。”2 月 16 日，准备返程的河南省

鲁山县张良镇富田花园居民王二东说道，“这次父母让带的东

西太多了，车后备厢快装不下了”。

位于张良镇的河南省万亩无公害蔬菜基地，蔬菜种植面

积近1.5万亩，年产新鲜无公害蔬菜近20万吨。

王二东是广州市一家公司的专职司机，妻子也在当地打

工，夫妻俩在镇上买了商品房，父母照顾两个孙子在镇上上

学。这次返程，父母把张良镇的土特产和年货塞满了后备厢，

让儿子儿媳在外地也能品味到浓浓的乡情。

王二东的父亲王栓还特意把当地的张良姜、大葱、蒜苗、

菠菜、香菜、芹菜等各准备了一大捆，在后备厢里，还有一壶食

用油。“这是用自家菜籽榨的油，生态无公害，吃着放心。”王栓

笑着说。

“一年到头在外工作，经常想念家乡的味道，老父亲给我

准备了那么多东西，让我在外工作更加心安。”王二东说着说

着，不禁红了眼眶。

家乡蔬菜带回城
本报记者 杨子佩 “够了，够了，装不下了！”“再压一压、挤一挤。”2

月 17 日一大早，刘君蓉一家踏上了返回武汉的路

途。被清江椪柑、土家腊肉等塞满的后备厢和行李箱

充满了家乡的味道。天气冷，路程远，但沉甸甸的后

备厢，满当当的土特产，让刘君蓉心里暖洋洋的。

34岁的刘君蓉是湖北长阳土家族自治县渔峡口

镇青龙村人，大学毕业后留在武汉一家科技企业工

作，转眼已近10年。从老家到武汉，近500公里路程。

“逢年过节，都要回老家看看。”刘君蓉说，以前她和

丈夫都是乘高铁到宜昌，然后辗转两三个小时回家，女儿

出生后就购买了小汽车，“现在都是开车回去，一路高速、

国道，节假日又不收过路费，虽然累点但开车还是方便”。

“这次足足带了十箱清江椪柑，有不少是同事提前

预订的。”指着后备厢里的椪柑，刘君蓉说。

“家家盖起小洋楼、公路通到田里头、农闲外出去

旅游。”刘君蓉说，清江椪柑如今已成为当地“顶梁柱”

产业，柑农亩均产值过万元。椪柑已成为当地群众的

致富果。

“好啦，再放就超载啦！400多公里路呢！”看着母

亲不情愿地关紧了后备厢，李丹踏上了返程之路。李

丹是南昌市新建区大塘坪乡便民服务中心的基层干

部，9 年的村官历练，让她行事风风火火，哪经得住母

亲的“碎碎念”。

“过完年，乡里要忙的事可多了，我着急回去呢。

我妈是把未尽的唠叨都装进了后备厢，生怕我在农村

吃不好、过不好。”李丹说，2012年考取大学生村官后，

她一直在农村工作，当时落后的乡村面貌让前来探望

的母亲心疼得没少掉眼泪，从那时起，李丹每年开车回

瑞金市老家过年，后备厢里总被母亲塞满各种食材、生

活用品。“今年得让母亲再来一趟，看看我们的脱贫攻

坚、乡村振兴搞得有多好，哪里还愁吃愁穿。”

在满满当当的后备厢中，李丹最钟情的是母亲亲

手纳的几双鞋垫。“那时农村路不好走，石子硌脚，母亲

就把鞋垫纳得又厚又软，很舒服。”李丹说，现在农村公

路都修到了家门口，路好走了，但总觉得踩着母亲纳的

鞋垫，脚下有温暖，心里更踏实。

小 小 鞋 垫 最 关 情
本报记者 刘 兴

正月初六，家住云南省大理州巍山县的赵黎浩收

拾好行李，准备返回昆明上班。这一次他的背包又被

父母塞得圆鼓鼓。“饵丝、腊肉、粑粑，还有家人做的小

菜，每次出门父母总是担心我吃不好。”

赵黎浩印象中的巍山县是一座安静的小城，人

们生活安逸，节奏慢悠悠。大学毕业后，赵黎浩留在

昆明工作，回家的次数变得屈指可数。

每次回家，赵黎浩都会发现家乡的新变化，过去的

老街如今更加时尚，儿时常常玩耍的山坡变成了建筑

工地，正在建设的南诏王宫景区恢弘气派……“小城

正在变大，家乡也在变好，自己只身在外打拼，和故乡

见面的机会越来越少，也多了几分陌生感。”赵黎浩

感慨。

下午，父母把赵黎浩送到火车站，又给他塞下一

箱牛奶。背起重重的行李，赵黎浩带着浓浓的思念走

进车站，也许下自己的愿望，“希望父母身体健康，也

希望今年能多抽出时间回家看看，多去欣赏家乡的美

丽风景”。

难 忘 家 乡 烟 火 味
本报记者 曹 松

打开行李箱，程子倩有些“犯难”。“又被我妈塞满了！”程

子倩家住四川成都，是德阳火车站的一名客运值班员。正月

初六一早，她简单收拾了一些行李，准备返回工作岗位。打开

行李箱，满满的都是她爱吃的香肠、腊肉、糖醋排骨、血橙和蜜

饯，原来妈妈前一天晚上就为她装好了。

“我因为除夕夜在车站值夜班，没能和家人吃成团年饭，

在家里没待几天又要返岗，我知道妈妈是心疼我大过年的一

人在外，想让我吃多一点，吃好一点。”看着满满的行李箱，程

子倩心里非常温暖。

“高铁越来越便利了，想吃内江的美食时，我会利用节假

日从成都东站坐高铁到内江，只需要花半个多小时。想去成

都吃火锅时，我又可以坐动车从德阳到成都，最快的一趟车只

需要20多分钟。”程子倩说。

对于在外工作的人来说，家乡独特的风味小吃是抹不去

的记忆，返程的行李箱装满的总是沉甸甸的牵挂。

风味小吃解乡愁
本报记者 刘 畅

2月 17日，湖南省永州市道县汽车北站，旅客准备上车。当日，永州市迎

来务工返程小高峰。该县各车站“保运”“防控”两手抓、两不误，为返程人员提

供交通运输保障。 何红福摄

春节期间，安徽省合肥市肥东县桥头集镇蓝山湾乡村游景区，市民在体验游乐设施。

阮雪枫摄（中经视觉）

（上接第一版）

从 2017年到 2019年底，南通全市 291艘长江渔船、368名长江

渔民全部退出长江捕捞。“如今，我们在巡逻时又能见到江豚的身

影了！”长江航运公安局南通分局南通派出所副所长秦怡说。

打造城市客厅

从生产型岸线转向生活型岸线，五山地区依然是南通地标，美

不胜收的长江岸线俨然成为南通城市客厅。在滨江生态公园赏长

江落日，是市民和游客的网红打卡场景。

成宾说，狼山管理办将着力打造全国有影响的长江大保护样

板区和长三角生态旅游新地标。

“崇川区将以习近平总书记重要指示精神为指引，以增强人民

群众福祉作为根本出发点和落脚点，实现生产、生活、生态的有机

融合，在生态优先、绿色发展中全力开辟高质量发展新境界。”南通

市委常委、崇川区委书记刘浩说。

在 2月 4日召开的江苏省推动长江经济带发展领导小组会议

上，南通市市长王晖表示，南通将牢记嘱托、感恩奋进、更高定位、

更严标准、更大力度抓好长江生态环境保护，勇当全省长江经济带

高质量发展排头兵。据悉，今年，南通将利用沿江沿海的自然优

势，继续放大五山地区生态修复示范效应，新建 10 个景观特色示

范段，让市民和游客随时随地可以拥江抱海。

长江绵延向东，江水波光粼粼。“公园在身边，跑道在脚下，长

江边变得那么清爽，我走在这里，笑在这里，幸福在这里，依然像小

时候那样看着船来船往。”吴湛说。

强化公共卫生法治保障，健全公共

卫生应急管理体系；坚决打赢脱贫攻坚

战，持续推进脱贫与乡村振兴有效衔接；

强化就业优先政策，稳就业保民生……

据统计，十三届全国人大三次会议期间，

代表向大会提出建议 9180件，建议数量

创历史新高。

这些建议统一交由 194 家承办单

位，目前已全部办理完毕并答复代表，代

表建议所提问题得到解决或计划逐步解

决的占建议总数的71.28%。

其中，关于“疾病防疫”的建议数量

同比增加了 179%，关于医疗体制改革的

建议数量达 474 件，反映出代表对总结

疫情防控经验、补齐公共卫生建设短板

的迫切期盼。

提出议案建议是代表依法履职基本

的、最主要的方式。沉甸甸的建议，汇聚

民意民智民力，体现了广大代表参与管

理国家事务的责任担当。

以国家卫生健康委承办代表建议为

例。2020年，国家卫生健康委承办代表建

议 1436件，较上年增加 502件，其中牵头

办理793件。在第十三届全国人大常委会

第二十五次会议上，国家卫生健康委员会

副主任于学军就表示，办理好代表们的建

议，对推进健康中国建设发挥了重要促进

作用。

闭会期间，代表们密切联系群众，倾

听群众呼声，反映群众意愿，依法提出闭

会期间代表建议。

据了解，2020 年以来，代表们在闭

会期间提出 407件建议。这些建议均已

按照规定，交由 98家承办单位研究办理。代表建议的交办和研究

办理情况，均逐一向提出意见建议的代表通报。

代表履职聚焦党和国家中心任务，着力解决好人民群众最关

心最直接最现实的利益问题。

2020 年 12 月，全国人大财政经济委员会、国家发展和改革委

员会在京联合召开座谈会，听取部分全国人大代表对“十四五”规

划《纲要草案》编制和审查的意见建议。座谈会上，人大代表们坚

持问题导向，结合工作实际畅所欲言，就提高科技创新能力、促进

资本市场健康发展、补齐我国共性关键基础技术研究短板等方面

提出意见建议。

很多代表经过参加座谈会、专题学习等方式的“历练”，履职越

来越有“心得”：对于老百姓普遍关心的热点难点问题，越是深入基

层，越是问需于民、问计于民，所提出的议案和建议就越有“干货”，

就越能得到办理部门的重视。

想人民所想，传人民之声。除了提出议案建议，2020年人大代

表们一直在行动：在海南，人大代表组成视察组，围绕海南自贸港

建设目标，就琼州海峡港航一体化建设等情况开展集中视察；在上

海，人大代表就“保市场主体，为激发市场活力、恢复市场运行注入

强劲动能”专题开展调研；在江苏，人大代表赴徐州、连云港、盐城，

就“十四五”规划编制、经济高质量发展、综合交通体系建设等主

题，联组开展专题调研活动。

通过参加执法检查、组织专题调研、开展集中视察，全国人大代

表们牢记人民重托，在抗击疫情、复工复产、决战脱贫攻坚等一线履

职担当。全国两会临近，他们正抓紧时间完善议案建议，为建言献

策做好准备。
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外形粉红淡雅形似兰花的“明星”昆虫兰花

螳螂、通过抢救性保护和人工繁育方式获得的白

旗兜兰、东南亚热带雨林的代表树种龙脑香科植

物……走进中国科学院西双版纳热带植物园 （以

下称版纳植物园），这些珍稀的动植物都可以

找到。

近年来，版纳植物园通过加强国际合作交流

实现高质量发展，在东南亚生物多样性保护方面

发挥重要作用。

版纳植物园位于云南省西双版纳傣族自治

州勐腊县勐仑镇，于 1959 年在著名植物学家蔡

希陶教授领导下创建，是集科学研究、物种保

存 和 科 普 教 育 为 一 体 的 综 合 性 研 究 机 构 。 目

前，园内收集有活植物 13000 多种，建有 38 个

植物专类区，保存有一片面积约 250 公顷的原始

热 带 雨 林 ， 是 我 国 面 积 最 大 、 收 集 物 种 最 丰

富、植物专类园区最多的植物园，也是世界上

户外保存植物种数和向公众展示的植物类群数

最多的植物园。

秉持开放合作理念，版纳植物园国际交流频

繁，现有 118 名外籍人士在此工作，其中外籍职

工10人，外籍留学生88人，外籍博士后20人。

英国籍研究员高力行是国际著名热带生物学

家、世界保护生物学领域的领军人物。2012 年 7

月起，高力行担任版纳植物园综合保护中心主

任、生物多样性研究组组长、博士生导师。高力

行致力于开展中国热带地区植物物种“零灭绝计

划”，对云南南部植物的濒危状况进行了调查和

全面评估，为下一步制定有效的保护计划提供了

理论依据。在他的努力和推动下，版纳植物园综

合保护中心成为大湄公河次区域生物多样性保护

研究的重要团队，进一步提升了我国热带生物多

样性保护研究在全球的影响

力。2016 年，高力行荣获中

国政府“友谊奖”。据了解，

该奖项是为表彰在中国现代化

建设中作出突出贡献的外国专

家而设立的最高奖项。

面向国际化发展过程中，

版纳植物园也在积极“走出

去”。2015 年，版纳植物园集

中中科院乃至中国的生物多样

性研究力量，以缅甸为基地成立了“东南亚生物多

样性研究中心”。在中缅双方合作下，中缅联合科

学队经过九次大规模野外考察，共发现 700多个动

植物新物种。该中心成为中国和东南亚区域科技合

作的典范。

经过 60 多年的艰苦创业和几代人的不懈努

力，版纳植物园已成为我国最重要的热带植物科学

研究基地、热带植物种质资源保存库和科学知识传

播中心。在热带植物资源的开发、利用和保护研究

等方面取得了丰硕的科技成果。目前，版纳植物园

与 50 多个国家 （地区、国际组织） 有着广泛交流

与合作，其国际影响不断扩大。近年来，版纳植物

园面向外国研究生及学者开设了高级生态学与保护

生物学野外培训班，累计收到来自 55 个国家近

1200 份申请，现已有 39 个国家的 331 名申请者参

加了培训。

中科院西双版纳热带植物园加强国际合作——

建设具有全球影响力的科研机构
本报记者 曹 松


